



# El comercio en la memoria y en el futuro de Chile

150 años de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo

Ediciones  
Biblioteca del Congreso  
Nacional de Chile

*este último que no era casual. En aquellos tiempos precursores, los comerciantes de Valparaíso prestaban atención y preocupación al combate de siniestros debidos al fuego, ya que sus intereses y bienes solían estar directamente comprometidos en ésta, una ciudad especialmente vulnerable a los incendios”. “Ironía cruel - prosigue el texto-, en 1839 un incendio destruyó este edificio, uno de los más característicos de su época”.*

Al llamado formulado en las páginas de El Mercurio para su reconstrucción, respondió lo más representativo y granado del comercio local y, al año siguiente (1840), se edificó en el mismo lugar la nueva sede de la Sala “*La Bolsa*” y del cuartel de bombas.

### **Prosperidad a mediados del siglo XIX**

A mediados del siglo XIX, Chile disfrutaba de una situación de prosperidad y de grandes realizaciones privadas y públicas que dieron un dinamismo a la economía nacional sin parangón hasta ese momento en la historia nacional. Ello fue posible gracias a un denodado trabajo destinado a superar las graves consecuencias económicas que se derivaron de la lucha por la Independencia, la Expedición Libertadora del Perú y la Guerra contra la Confederación Perú-boliviana. Ese esfuerzo nacional de varias décadas iniciado por Diego Portales, consistió básicamente en la reducción del gasto fiscal, la disminución del tamaño del Estado, la lucha contra la corrupción y el combate al contrabando y la

delincuencia.

Fruto de estos esfuerzos de austeridad y de mejor gestión, en el decenio de Don Manuel Montt se vieron materializadas importantes obras que cambiaron el rostro de Chile, como fue la construcción del ferrocarril entre Santiago y Valparaíso; el desarrollo del correo y del telégrafo; la modernización del alumbrado público y el primer servicio de tranvías a tracción animal en Santiago; el impulso a la primera colonización alemana en la zona sur del país; la entrada en vigencia del Código Civil (elaborado por Andrés Bello) y de la Ley de Instrucción Primaria Obligatoria; la creación de la Caja de Crédito Hipotecario y de la Caja de Ahorros; el inicio de la explotación de los primeros yacimientos de plata, cobre y carbón, y la dictación de la Ley de Bancos.

Por su parte, la actividad comercial también comienza una fase expansiva que contribuye de manera decidida al progreso. Es así que del surgimiento y consolidación de la actividad comercial e industrial organizada gremialmente en Chile desde mediados del siglo XIX, merecen señalarse como hitos la fundación de la Casa Besa, primera casa comercial chilena (1841); la creación en Valdivia de la fábrica de calzado de Rudloff (1850), y de la fábrica de cerveza de Andwandter (1851), y el inicio de actividades de la primera compañía de seguros chilena (1853), del primer banco chileno (el Banco de Valparaíso, en 1855), y del Banco de Chile (1859).